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Challenge inclusion Apicil 2023   

 L’association Le Bercail Paysan participe à la troisième édition du challenge inclusion organisé par Apicil. 

Ce challenge a pour objectif de mettre en lumière et de récompenser des initiatives qui, à leur échelle, contri-

buent à rendre la société plus inclusive.  

 Les participants au challenge sont répartis en trois catégories : les associations, les entrepreneurs et les 

initiatives en entreprise. Pour concourir, chacun a déposé sur le site « https://www.challenge-inclusion.fr/ », 

une vidéo de moins de 2 minutes. Depuis le 31 octobre, les votes sont ouverts au public. Tout un chacun peut 

voter s’il dispose d’un téléphone portable. En effet, en vous connectant sur le site, vous choisissez la vidéo du 

projet que vous soutenez et vous pouvez la visionner. 

Comme vous pouvez le voir sur la photo ci-contre, notre projet s’inti-

tule « lieu de vie et d’activités agricoles ». Pour nous soutenir, il faut 

cliquer sur « voter pour cette association ». Une fenêtre s’ouvre et 

vous demande d’inscrire votre numéro de téléphone portable. Vous 

recevez alors un code par SMS qu’il faut noter sur le site pour valider 

votre vote. Les 3 projets ayant le plus de votes dans chaque catégorie 

seront invités à présenter leur projet à l’oral, devant un jury, à Lyon, 

mi-décembre. Le vainqueur de chaque catégorie gagnera 20.000 eu-

ros. C’est une somme très conséquente pour notre association, alors 

pour nous soutenir, si vous ne l’avez pas encore fait.  

VOTEZ! 



 

Ça s’est passé au Bercail, au 
mois d’octobre 2023 

Quoi de neuf au bercail?  

Ce mois d’octobre, un travail d’équipe 

s’est organisé au jardin et à la maison 

du bercail avec Antonin, Simon et Kei-

van. Ils ont ramassé une « grosse » 

vingtaine de courges. Antonin les a rangées soigneusement « à l’intérieur et 

au noir ». Des gratins et des soupes vont être au menu de cet automne et de 

cet hiver ! 

La préparation des biberons pour les agneaux est un atelier très complet. 

Chaque personne peut participer à cet atelier : Peser la poudre de lait, mesu-

rer dans le bol mesureur l’eau chaude, mélanger à l’aide du fouet pour ne pas 

faire de grumeau et verser le lait dans les biberons. Et enfin donner les bibe-

rons…aux agneaux qui pour trois d’entre eux sont « gloutons » et « chewing-

gum » ! Ce mois d’octobre, Simon M, Simon C, Sylvain, Florence, Carole, Léo, 

Antonin et Kévin ont participé à cet atelier. 

En début de mois, les personnes accueillies ont repris l’atelier espace vert au 

lycée agricole de la Côte-Saint-André. Les personnes s’y rendent une fois par 

semaine. Taille de haie et d’arbuste, passage de la souffleuse et de la ton-

deuse ont été les activités données par Mr Jean-Yves Servonnet à Florence, 

Jimmy, Keivan, Maëva et Léo. Merci à la directrice Mme Boulon de nous ac-

cueillir dans son établissement. 

Yann, Annaëlle, Astrid et Mathéo ont eu de la chance et ont pu être specta-

teurs de la tonte des moutons à la ferme de Romain. 

Et ce mois d’octobre nous avons fêté l’anniversaire d’Alison !! 

Yann 

Antonin 

Simon C 



 

Simon M Jimmy 

Alyson et Sylvain 
Florence et Maëva 

Sylvain Laureline et Vincent 

Léo 

Laureline et Catherine 

Astrid et Anaëlle 



 Nous avons abordé différents points.  
Pour commencer, nous avons fait le point sur la réunion avec les familles des per-
sonnes accueillies qui s’est déroulée le 30 septembre dernier. Les familles sont ravies 

de l’accueil proposé à leur proche. Elles ont ce qu’elles recher-
chaient. Le modèle proposé leur correspond bien. Après dis-
cussion avec les présents, on décide d’une prise de contact bi-
sannuelle : une fois en réunion ensemble et une fois par le 
biais d’un questionnaire. 
 
Nous faisons ensuite le point sur l’évolution de la répartition 
des financements de la dotation du conseil départemental 
pour le SAJ. Nous avons décidé d’une nouvelle répartition des 
sommes entre Ste Agnès et Le Bercail paysan, du fait de la 
nouvelle ventilation de l’emploi des salariés. En effet, l’emploi 
précédemment occupé par Sophie De Oliveira, salariée de Ste 

Agnès sera prochainement occupé par une personne employée par le Bercail Paysan. 
La fin du mois de septembre et une grande partie du mois d’octobre ont été dévolus 

au recrutement d’un nouveau salarié. 
 
Nous faisons également le point sur le déroule-
ment de la journée Klübler. Les administrateurs y 
ayant participé sont très très contents. Excellente 
ambiance. C’est une belle action pour les béné-
voles, les personnes accueillies, les parents qui ont 
participé. Ce temps a été très fédérateur pour 
l’association. Faire deux autres journées participa-
tives.  
 

Nous étudions les budgets prévisionnels de notre 
association préparés par Anne-Françoise, pour les 5 prochaines années. Ils seront en-
voyés au directeur des services de jour de l’association Sainte Agnès. On définit aussi 
des indicateurs pour suivre. Tous les organismes gestionnaires sont obligés d’en faire 
un. On étudie les chiffres proposés par Anne-Françoise. Le conseil d’administration va-
lide les budgets prévisionnels pour les 5 années à venir. 
 
Raymond nous informe de la rencontre avec le Président de la communauté de com-
munes pour trouver un logement temporaire, pour l’accueil en journée du Bercail, 
pendant les travaux d’aménagement de la maison du Bercail. Actuellement, nous 
avons deux pistes : les logements de fonction de l’ancien EHPAD ou la maison Joufrey 
en face du lycée agricole. Le Président de la communauté de commune doit faire le 
point avec les maires des autres communes.  
 
EHPAD : Etablissement d’Hébergement pour Personnes Agées Dépendantes  

Conseil d’administration.  
Lundi 2 octobre 2023 



 

COPIL Ferm’avenir-Bercail 
Paysan 

Lundi 2 octobre 2023 

Conseil d’administration (suite) 
 
Nous travaillons à l’organisation de la soirée théâtre. 
La date prévue est le 27 janvier à 20h30. Notez-la 
déjà dans vos agendas. 
 

Nous faisons le point sur les aménagements de la mai-
son. 

=> On analyse les financements trouvés pour l’habi-
tat partagé. On indique les difficultés à trouver les 
financements pour rénover la grange pour le SAJ. 
 
=> On prévoit une réunion avec tous les administrateurs du Bercail Paysan et Un 
Toit Pour Tous pour expliquer les dépenses nécessaires à la construction du SAJ. 
On parle du dépôt de permis. Probablement deux permis distincts, notamment 
parce que la grange sera en ERP, pas la maison. 
 

Comme chaque fois, le conseil d’administration est également un temps convivial 
entre les administrateurs au cours duquel on grignote ce que chacun a apporté.  

 Régulièrement, la coordinatrice du SAJ Bercail, les membres du bureau et 

Romain Poureau se retrouvent pour discuter des projets à développer sur les ate-

liers animaux de la ferme.  

 Nous travaillons actuellement à la création d’un 

atelier lapin en plein air. Cela demande beaucoup de 

réflexions pour déterminer les conditions optimales. 

Pour cela, la visite réalisée le mois dernier, rassemblant 

les personnes accueillies, les éducateurs et Emma, l’ap-

prentie de la ferm’avenir, dans un élevage de la Drôme 

est très inspirant.  

 

 Nous avons aussi commencé un travail d’analyse des activités réalisées par 

les personnes accueillies sur les différents ateliers de la Ferm’avenir du Bercail. La 

rédaction de fiches descriptives a pour objectif de faciliter l’intégration du nou-

veau salarié. Cela permet également de faire un point et de réfléchir à d’éven-

tuelles évolutions ou à des aménagements supplémentaires pour favoriser encore 

plus l’autonomie des personnes.  

 Nous décidons qu’une fois rédigées, nous organiserons une révision à mini-

ma bisannuelle de ces fiches—plus fréquemment si on le juge utile.  



 

Les BTS ACSE 2ème année 

sont venus en visite au Bercail Paysan 

Ces étudiants sensibilisés par l’approche 

d’accompagnement des personnes en situa-

tion de fragilité mentale voulaient découvrir 

celles-ci. Ils sont venus ce mercredi, pour se 

rendre compte par eux mêmes et Raymond 

a pu les recevoir. Il a présenté l’historique de 

nos projets et a expliqué le développement 

de l’accueil résidentiel. Il a notamment évo-

qué nos difficultés, pour que ce soit forma-

teur, en expliquant que le chemin peut être 

long, mais que la persévérance et la souplesse dans la conception doivent porter leurs 

fruits 

En retour, les étudiants nous ont annoncé que fin Mars ou début Avril (la date n’est 

pas arrêtée), ils vont organiser une course de caisses à savon et souhaitent verser l’ar-

gent récolté au Bercail Paysan pour apporter leur contribution. Ils demandaient notre 

accord. La réponse favorable fixait notre partenariat et notre engagement à tenir un 

stand lors de cette manifestation 

MERCI à eux et VIVE LES JEUNES QUI S’ENGAGENT 

Projet des lycéens de La 
Côte Saint André 

Mercredi 11 octobre 2023 

 Le 12 octobre, UTPT a organisé une journée de cohésion pour donner de l’énergie 

à tous avec l’entreprise comme lien. Raymond a participé aux travaux de la journée. 

Les présents ont travaillé en petits groupes de 10/12 personnes pour une expression 

maximale des participants. Les synthèses ont été faites plusieurs fois dans la matinée. 

Un rapide historique s’appuie sur l’augmentation du besoin de logements sociaux en 

Isère et en même temps du temps d’occupation de ces logements. UTPT ne construit pas 

des logements neufs. Il répare, réhabilite, rénove. UTPT est propriétaire de plus de 500 

logements situés très majoritairement dans l’agglomération grenobloise et la Metro. 

UTPT appartient au groupe des bailleurs très sociaux qui accompagnent les plus nécessi-

teux. Il peut être proposé, au plus bas, un loyer à 5,34 euros le mètre carré. 

Journée des bénévoles, administrateurs et 
des salariés d’Un Toit Pour Tous 

Mercredi 12 octobre 2023 



 

Comment intervient UTPT dans une action. Tout le parcours nous a été ex-

pliqué à travers un exemple d’une acquisition sur Claix. UTPT bénéficie d’un 

soutien aux salariés dans leur travail, grâce à un groupe de bénévoles prove-

nant des métiers du bâtiment 

La fin de matinée a été consacrée aux financements des opérations. Depuis 

2022, UTPT possède une foncière solidaire qui permet de faciliter la re-

cherche de capitaux et pour les prêteurs de bénéficier d’avantages fiscaux 

différents de ceux qui sont donateurs. Grâce à ces différents montages fi-

nanciers, UTPT arrive à recevoir entre 50000et 90000 euros pour augmenter 

leur capital. Toutes ces infos se trouvent sur le site internet d’UTPT 

Un dernier rappel, UTPT est un des partenaires du Bercail Paysan, pour réali-

ser les travaux à venir à Gillonnay pour accueillir 8 personnes en résidence 

24h/24 et 365j/an. Nous devons relever ce défi pour aider des familles sans 

solution. 

Comité technique « 
 Projet de vie sociale partagée et vie quotidienne » 

Mardi 17 octobre 2023 

Comme chaque mois environ, les familles des personnes intéressées 

par l’habitat partagé se sont réunies sous la houlette d’Estelle Du-

bois , de  l’association Sainte Agnès, qui anime le groupe.  

Lors de cette réunion d’octobre, nous avons accueilli de nouvelles 

familles. Nous commençons par faire un historique de nos ren-

contres pour les intégrer au groupe. Puis, au programme, un compte 

rendu du dernier comité de pilotage, la succession de Karine Le-

fevbre, notre référente à Vitalliance par Annette.  

Enfin, nous programmons nos prochaines séances dont l’une sera 

réservée à un atelier de mise en commun pour la demande de PCH.  

PCH = Prestation de Compensation du Handicap 



 

En octobre, les nouvelles poulettes on ho-
nore ! 

 

De la poule à l’œuf !  

Au début du mois, un nouveau poulailler a pris du 
service avec l’arrivée d’environ 200 poulettes 
rousses.  Ce nouveau poulailler vient compléter les 
derniers aménagements réalisés et permettra de 
faire tourner plus facilement les poules sur les diffé-
rents parcours afin de laisser le temps à l’herbe de 
repousser. L’acclimatation de cette nouvelle bande 
s’est bien passée. Et le 20 octobre, Emma a eu l’hon-
neur de ramasser le premier œuf du 2ème poulailler : 

le début d’une longue série !  

Gestion des parcs 

pour les brebis, 

tonte et mini-

transhumance 

Une grande partie du trou-
peau : 110 brebis mises en 
lutte, 6 béliers ainsi que les agnelles de renouvellement profitent encore du pâturage 
aux alentours de la ferme. Cette gestion du pâturage implique de nombreux chan-
tiers de mises en place et déplacements des filets, ainsi que quelques transhu-
mances à pied - plus ou moins épiques !! - dans les rues de Gillonnay. 

Un chantier de tonte a aussi eu lieu, ainsi que l’ar-
rivée à la ferme de deux jeunes béliers Suffolk nés 
chez Etienne, notre tondeur.   
Pour le reste du troupeau en bâtiment, les agne-
lages sont terminés et le soin aux agneaux de bi-
beron se poursuit : une des activités favorites des 
filles ! 

 

 

 

 

 

Une belle récolte de soja 

Côté culture, la moisson des sojas le mois dernier a donné entière satisfaction : cul-
tivés en méthode simplifiée, sans labour, ils ont donné de très beaux rendements 
(30 quintaux/Ha) 

Sur la Ferm’Avenir du Bercail 


